

der Arbeiter durch die Fabrikbesitzer. Die Grundtendenz in konkreter Form charakterisiert sein weiteres Auftreten ebenso wie die Fähigkeit, erstaunlich schnell in die tieferen Zusammenhänge der gesellschaftlichen Entwicklung einzudringen, wovon seine weiteren Arbeiten zeugen. Von Bedeutung sind hier seine Ende 1842 bis Oktober- 1843 in England (wohin er im November 1842 gefahren war) geschriebenen Artikel und Briefe.

In den ersten fünf Artikeln, die Engels für die „Rheinische Zeitung“ schrieb, beschäftigt er sich mit den wirtschaftlichen, sozialen und politischen Verhältnissen in England.

Aus der Analyse der Verhältnisse in England, seiner Berührung mit dem Klassenkampf, der Teilnahme an Zusammenkünften der Arbeiter und dem Studium vielseitiger Literatur gelangt er zu dem Schluß, daß das Proletariat die revolutionärste Klasse ist und daß die ökonomischen Verhältnisse eine ausschlaggebende Rolle bei der Entwicklung der Gesellschaft darstellen. Schon in dieser Zeit vollzieht sich sein Übergang zum Kommunismus, verbunden mit dem Abstreifen idealistischer Anschauungen.

Einige wichtige Aufgaben sieht Engels darin, eine Verbindung zwischen den sozialistischen Bewegungen der verschiedensten Länder herzustellen; deshalb macht er mit zwei weiteren Artikeln aus dieser Zeit unter dem Titel „Fort-schritte der Sozialreform auf dem Kontinent“ und „Bewegungen auf dem Kontinent“ die englischen Arbeiter mit der Lage in Frankreich, Deutschland und in der Schweiz bekannt.

Von seinem endgültigen Übergang vom revolutionären Demokraten zum Kommunisten und Materialisten zeugt sein Aufsatz „Umriss zu einer Kritik der Nationalökonomie“ (Bd. 1 S. 499—524). In diesem Aufsatz, mit dem er die kritische Auseinandersetzung mit der bürgerlichen Ökonomie einleitet, untersucht Engels bereits vom Standpunkt des Proletariats aus die ökonomische Struktur der bürger-

lichen Gesellschaft. Marx selbst nannte diese Arbeit später eine „geniale Skizze zur Kritik der ökonomischen Kategorien“; Neben seinem entschiedenen Auftreten gegen die reaktionäre Bevölkerungstheorie von Malthus kommt Engels in diesem Aufsatz zu dem Schluß, daß die Lage des Proletariats nur durch eine Umwälzung der bürgerlichen Gesellschaft mittels einer proletarischen Revolution geändert werden kann.

In weiteren Artikeln über „Die Lage Englands“, von denen einer „Das achtzehnte Jahrhundert“ betitelt ist, unterzieht Engels u. a. die Veränderung, die sich mit der Entwicklung der Industrie vollzogen hat, einer Analyse. Er schreibt über die Entstehung des Großkapitals und kennzeichnet als das wichtigste die Herausbildung des Proletariats. In dem Artikel „Die englische Konstitution“, mit dem der erste Band abschließt, werden der englische Staat, seine Einrichtungen und vor allem die Verfassung und die Gesetze Englands kritisch analysiert. Hier zeigt er, daß diese in jeder Beziehung die Interessen der Besitzenden vertreten und sich gegen die Armen richten, und das wird von der herrschenden Klasse in England als Freiheit und Gleichheit bezeichnet. Engels stellt dieser so gepriesenen Freiheit in England eine vollkommene Demokratie entgegen, die im „Kampf der Armen gegen die Reichen“, im Kampf des Proletariats gegen die Bourgeoisie entstehen wird.

Zum leichteren Verständnis für den Benutzer wurde dem Band ein ausführlicher Anhang beigelegt. Hier findet der Leser zahlreiche erklärende Anmerkungen zum Text, ein ausführliches Verzeichnis der von Marx und Engels benutzten Literatur, der Zeitungen und Zeitschriften. Außerdem sind die wichtigsten Daten aus dem Leben und der Tätigkeit von Marx und Engels aus jener Periode sowie ein Personenverzeichnis und ein Fremdwörterverzeichnis beigelegt.

Ludwig Arnold / Erich Strnad